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这个国庆档，估计要掀起全民追
看《我和我的家乡》的热潮了。而沈
阳的朋友们，你们真的会在电影中看
到自己的家乡哦！

在《我和我的家乡》中，备受影迷
期待的沈腾、马丽主演的《神笔马亮》
单元，近日曝光了该段落故事的预告
片，片中大片的向日葵景色让不少网
友惊呼“太美了”。这正是在咱们沈
阳沈北新区取景拍摄。

沈腾马丽在沈北“向
日葵花海”玩浪漫

去年的国庆档，陈凯歌领军打造
的《我和我的祖国》掀起了全民观影
热。而今年的国庆档，《我和我的祖
国》姐妹篇《我和我的家乡》如约而
至，《家乡》延续了《祖国》的段落式
故事结构，“总指挥”由陈凯歌变成
了张艺谋，导演团和主演阵容几乎囊
括了当前国内大银幕票房招牌的半
壁江山。在《家乡》的五个故事中，
属于“东北家乡”的《神笔马亮》单
元，受到不少影迷期待。该片导演为
打造过《夏洛特烦恼》《西虹市首富》
等大卖喜剧片的闫非与彭大魔组合，
主演更是沈腾和马丽的“沈马组合”
再合体。

近日，《神笔马亮》部分的预告曝
光，这个属于东北家乡的故事正是在
沈阳沈北新区的“稻梦空间”景区取
景拍摄。本报记者也采访了“稻梦空
间”景区总经理赵爱军。

预告片中惊艳网友的向日葵花
海，背后也有不少故事。赵爱军说，
得知剧组要来拍摄的消息后他们就
着手准备了，但种向日葵花海已经来
不及了，“于是跟剧组沟通后改种了
生长期相对较短的野花组合，没想到
野花组合没长出来，长出了一大片油
菜花。”距离剧组进景区拍摄已经不
到一个月时间，“稻梦空间”的董事
长张爱忠想到了农民房屋周围的野
生向日葵，于是他们一路从农民手里
购买向日葵，大概运送了 7 亩地的秧

苗，紧急移植。等剧组进组时，一片
向日葵花海已经“笑脸相迎”。记者
得知，这一美景不仅在预告片中惊艳
了网友，在电影里，据说也有特别意
义。电影里，任驻村第一书记的沈腾
立志带村民脱贫致富，长期回不了
家，妻子马丽特别赶到这里看看他在
忙什么……沈腾和马丽将在这片花
海中上演一场既接地气又浪漫的感
情戏。

心疼马丽产后复工
辛苦，景区送笨鸡“补身”

《神笔马亮》是 7 月初开始进景
区 拍 摄 ，大 概 在 这 里 拍 了 十 一 二
天。赵爱军说，这次和剧组的合作
特别融洽，“大家都非常守规则，我
们也不剧透，也不互相打扰，在需求
上相互理解。其实当初拍摄时是想
让我们闭园的，后来也考虑到我们
这边的情况，就找了一个折中的方
式，局部封闭。我们把游客区和拍
摄区域严格区分开。保密工作还是
做得很成功的，当时没有游客发现
沈腾、马丽在这里。”景区还把自己
的大食堂清理出来让剧组可以在这
里做饭，电瓶车什么的也优先保证
剧组需求。

更贴心的是，《神笔马亮》是马丽
产后复出的第一部作品，拍摄时马丽
也是刚生完小孩，景区特别给剧组和
马丽送去了一些农产品慰问。“沈腾
特别谦逊。马丽也是刚生完孩子，当
时天气很热，特别辛苦，我们员工也
都为她捏把汗，还给她送了一些慰问
品，笨鸡什么的。”

赵爱军透露，等电影上映后，他
们也会根据电影中的一些场景，在景
区设置电影相关打卡点。

“ 现 在 ，我 们 虽 然 知 道 剧 组 用
了哪些场景，但目前还不确定电影
呈现出来的是什么样的？我们觉
得单纯的景肯定没有有人物或者
情节在里面的场景更有意义。所
以我们是想等电影出来后，根据剧
情所在的场景再来设置一些特别
的打卡点。”

而剧组离开时，更给景区留下了
不少拍摄使用的道具，包括“西虹市
文化馆”的招牌、沈腾骑过的小车
……以后沈阳的游客们可以在这里
打卡“沈腾的笑料”制造地了。而通
过这次的拍摄合作，赵爱军表示，景
区以后也会在规划建设上考虑“摄影
基地”的方向。

辽沈晚报记者 张铂

《我和我的家乡》预告片惊现沈北美景

沈腾马丽在这里“再续前缘”

近日，著名作家莫言以短视频
创作者@莫言的身份，通过抖音短
视频，与读者分享了他的新作《晚熟
的人》。这也是莫言自 2012 年获得
诺贝尔文学奖以来，推出的第一部
作品。

携新作回归再次引
发关注

此番携新作重回公众视野，再次
引发了读者不小的关注。为了更好
地与大家交流，莫言这次还参与了由
新书出版方人民文学出版社和抖音
联合发起的#寻找晚熟的人活动，希
望征集更多的“晚熟”故事。

抖音话题一经上线，浏览量于当
天突破3100万次，莫言本人抖音视频
点赞超 35 万，12 小时销量已经突破
1.5万册，冲上当日抖音话题热榜。

莫言从文学的角度分析了“晚
熟”的定义：“一个作家，在他的创作
道路上，不能过早地固步自封、使自

己的风格固化，要不断地求新求变。”
他说，“成熟得越晚，说明创作、创新
的过程延续得越长。”

将眼光转向平凡不
起眼的小人物

据新书出版方介绍，《晚熟的人》
由十二部中短篇小说构成。莫言用
十二故事串起一位名为“莫言”的作
家获诺奖后的生活境遇，将自己和身
边人的故事都写进了书里，故事中交
织着荒诞与现实。

在《晚熟的人》中，莫言将眼光转
向那些最平凡最不起眼的小人物，正
是这样一群人，组成了时代演进中的

“常”与“变”。他说：“这些人物，有的
就是我的朋友，有的甚至像我的孪生
兄弟一样，是彼此的知己。这些小说
里的人物跟我一起慢慢随着社会的
发展在变化、在成长、在晚熟。这七
八年来确实有很多很多的感受，只能
通过文学的方式表现出来。”

书名《晚熟的人》取自于其中一
篇小说的名字。通过抖音，莫言讲述
了他对“晚熟”的理解。他坦言，“晚

熟”是故乡的朋友们挂在嘴边的一句
戏谑之词。大概有两层意思：第一种
是，在现实生活当中，有的人看起来
智力没有开化，干一些被大家嘲笑的
傻事，但是后来事实证明这样的人一
点都不傻；还有一种人，很长一段时
间内是故意装傻，揣着明白装糊涂，
以此回避掉很多矛盾。

“我在小说里面写‘晚熟的人’属
于第二种类型，这样的人物在小说里
有可能成为典型人物。”在莫言看来，

“晚熟”还有另外一层含义，代表了求
新求变的精神。莫言表示，从文学艺
术的角度来讲，人们都希望自己的作
品不断变化，希望不断超越自己，希
望自己能够晚熟，使艺术生命和创造
力可以保持更长久一些。

一直在创作，或是为
创作做准备

“从 2012 年获奖至今，已经过去
了八年。这八年虽然没有新书问世，

但我一直在创作，或是为创作做准
备。”莫言说。

作为目前中国唯一一位诺贝尔
文学奖获得者，莫言及其作品备受大
众关注。迄今为止，他已经创作了

《丰乳肥臀》《檀香刑》《蛙》等一百三
十部小说，并有戏曲、散杂文、剧本等
多部。他的作品已被翻译成超过五
十种语言，二百多个外文版本。

著名评论家李敬泽评价莫言的
新书：“由于莫言这本书的出现，晚熟
也会成为一个流行词，这里面既有智
慧，同时也代表了一种不屈不挠的精
神，这种精神体现在，明明是前浪，在
沙滩上打个滚站起来又变成后浪，这
就是晚熟的精神。”

在莫言首个抖音短视频发出后，
读者们也纷纷留言表示：“终于等到
您的新作品”、“对‘晚熟’有了新的理
解”。而从这次抖音试水的情况来
看，“晚熟”这个词或许真的会因此而
走红。

辽沈晚报记者 李爽

6日美国网球公开赛爆出一个意
外的“冷门”，男单第四轮的一场比赛
里，世界第一、塞尔维亚天王焦科维
奇在自己的一个发球局遭破发后，将
球击向身后，却意外击中一位司线裁
判，随后组委会根据规则取消了焦科
维奇参加本次美网的资格。

在这场第四轮比赛里，焦科维奇
对阵西班牙球手布斯塔。首盘第 11
局焦科维奇的发球局中，焦科维奇发
挥不佳，且在一次救球当中左肩貌似
有些挫伤，在丢掉发球局后，看上去
有些生气沮丧的焦科维奇将口袋里
剩余的一个网球击向自己身后，结果
却不偏不倚打中一位司线的脖子，这
位司线当时就倒地，看上去有些痛

苦。
随后主裁、组委会相关官员和焦

科维奇讨论了10分钟，期间焦科维奇
看上去还在解释自己的行为，不过最
终组委会还是取消了焦科维奇的比
赛资格，布斯塔则在第一盘 6:5 领先
时获得了这场“意外”的胜利，跻身男
单八强。

布斯塔赛后也表示有些惊讶，但
同时表示规则就是规则。“组委会照
章办事，也只能如此，不过这真是个
很艰难的决定。”

男单 5 号种子、德国人兹维列夫
也觉得有些意外。他说：“组委会是
在履行职责，不过对焦科维奇而言真
是很不走运。假如那球打在别的地

方，可能也就不会是这个结果了。”
尽管焦科维奇明显不是故意的，

而在意外发生后，焦科维奇也非常担
心司线的安全，但组委会在随后发布
的声明里表示，取消焦科维奇参赛资
格是按照竞赛规则做出的决定，相关
规则规定，球员在赛场上“蓄意将球
击出对他人造成危险的，或者对后果
不负责任的随意击球”，都有可能造
成球员被驱逐。

焦科维奇的遭遇并不冤枉，此前
也有几位球员因为愤怒、沮丧等情绪
而随意击球、无意打到人而被取消比
赛资格。例如在 2017 年的一场戴维
斯杯比赛中，加拿大新星沙波瓦洛夫
击球打中主裁被取消资格。遥远的

1995年温网比赛里，英国球员亨曼在
双打比赛中随意击球打中一个球童
而被剥夺比赛资格。

2020 年对于焦科维奇而言充满
了各种起伏，年初获得澳网冠军，让
他逐渐比肩费德勒、纳达尔的成就，
但在疫情期间他却在自己组织的一
系列表演赛中感染新冠肺炎，此外还
有数位参与球员、教练和球员家人感
染新冠，尽管无法确认感染来自何
方，但是该表演赛和很多相关活动因
为缺乏防护意识而广遭诟病。

本次美网费德勒、纳达尔由于各
种原因未能参赛，这其实是焦科维奇
冲击冠军、缩短同费德勒和纳达尔大
满贯冠军数量的绝佳机会，但却没有

想到以这种让人瞠目结舌的方式宣
告出局，此前 26 连胜的势头也遭遇

“突然死亡”。
焦科维奇本人对此也感到很沮

丧。他说：“我对此感到非常抱歉，让
那位司线感到紧张了，幸好没事。我
绝对不是故意的，不过这种行为是绝
对错误的。我回去得好好反思一下，
作为球员、作为一个普通人，我都需
要吸取教训。”

焦科维奇出局后，剩下的男单参
赛选手中没有一人曾获得大满贯单
打冠军，这也意味着无论谁最后捧起
冠军奖杯，都将是职业生涯中获得的
首个大满贯冠军。

据新华社

获诺奖后首次携新作亮相 在抖音寻找“晚熟的人”

莫言：成熟得越晚，创作的过程延续得越长

击球意外打到司线裁判 焦科维奇被美网取消比赛资格


